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RAPPORT MORAL

La saison sportive 2022-2023, a été une année qui a vu augmenter
significativement le nombre de nos adhérents, + 1665, soit une augmentation
de 12% par rapport à 2021-2022, alors que nous avions élaboré un budget
prévisionnel avec une augmentation de 10%.
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de recrutement de nouveaux animateurs, 
de journées de cohésion de groupes et d’équipes, 
de lancement  de nouvelles activités, etc…. 

 
Nous espérons que ces bons chiffres se maintiendront, voire s’amplifieront pour
la prochaine saison sportive, qui nous en sommes conscients, ne sera pas
simple avec l’arrivée de FFRS360. Malgré tout, ce nouvel outil nous facilitera la
tâche, mais comme toute nouveauté, il nous faudra nous y familiariser.

Merci à tous les bénévoles pour la mobilisation et l’adaptabilité dont ils font
preuve, de toutes les initiatives prises, les idées créatives dont beaucoup de
clubs font preuve pour impulser la dynamique :

Le CD du CORERS a eu quelques changements parmi ses membres : 4
démissions, dont 2 pour raison de santé, et deux pour convenance personnelle.
Nous aurons, lors de cette AG, à valider la cooptation de nouveaux membres.

Je remercie particulièrement nos salariés : Julie Clément-Rougy et Ronan Le
Roch qui m’ont particulièrement aidé pour faire face aux absences pour raison
de santé de membres du bureau. Ils maîtrisent leur sujet et leur travail de
manière exemplaire. 

Nos formations initiales ont encore été prises « d’assaut », ce qui prouve que
nous avions besoin de nouveaux animateurs et démontre la motivation des
adhérents. 
Merci aux référents formations, aux instructeurs qu’ils soient anciens, nouveaux
ou en devenir pour leur vigilance, l’écoute du terrain, et le suivi des formations.
Dommage que les formations continues rencontrent moins d’intérêt au point
que nous devions les annuler faute de candidat. Nous continuons à aider les
clubs en : prêt de matériel, mais surtout à maintenir le remboursement des frais
de déplacement des stagiaires.

Comme toute la France, depuis mars 2022, nous sommes confrontés à une crise
financière, inflation galopante qui s’est amplifiée en 2023. Nous n’avons pas le
choix que d’en tenir compte dans nos diverses actions (formations,
fonctionnement et salaires). Lorsque nous aborderons l’aspect financier, vous
constaterez que nos subventions ont beaucoup baissées et que nous allons
devoir trouver d’autres ressources financières. Malgré tout, nos partenaires que
nous avons cité au début de ce rapport, restent fidèles et nous les en
remercions chaleureusement.

Depuis 2017, à mon arrivée, nous avons travaillé en prenant en compte le
développement durable dans toutes nos actions. Nous avons amplifié cette
dynamique, en créant un partenariat avec l’association « SupporTerre », qui est
avant tout une ressourcerie de matériel sportif recyclé. Colin Brun, notre
stagiaire, a tout mis en œuvre pour la réussite de ce projet. 5
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notre partenaire Agirc-Arrco qui nous aide beaucoup en nous ouvrant les
portes des communes, 
et Ronan Le Roch qui stimule les personnes qui assistent aux séances
découvertes hebdomadaires et vantent les mérites de la Retraite Sportive.

Ce fut sa mission principale, pendant les 4 mois de stage. Comme tous les ans,
nous recrutons un stagiaire Master 2 management du sport, qui nous aide
dans nos futurs projets.
Nous avons récolté plus de 50 kg de matériel : 
lors de la journée du CODERS 44 et de notre 
dernier CD du 19 juin. Nous allons continuer, 
voir amplifier cette action. Le CORERS prendra 
à sa charge financièrement l’intervention de 
SuporTerre dans les CODERS, soit 350 € ; cette 
intervention peut également, en plus de la 
collecte d’objets sportifs à recycler, donner lieu 
à des ateliers de découverte concernant le 
développement durable. Le CORERS a pris à sa 
charge, l’impression des flyers des CODERS/club
 isolé, et espère que cela va porter ses fruits et que chaque CODERS/clubs
isolés sensibilisera ses clubs à l’intérêt de l’action. 

Nous avons réussi à accompagner la création de deux nouveaux clubs : Avrillé
dans le Maine et Loire (enfin, un deuxième club dans le 49), et Thouaré-sur-
Loire en Loire Atlantique. Je leur souhaite la bienvenue, et remercie
particulièrement :

Comme vous pourrez le découvrir ensuite, nous avons réinitialisé un grand
plan de communication pour stimuler la reprise des licences parmi nos
adhérents, en incitant et en invitant de nouveaux seniors à nous rejoindre. 
Nous continuons nos efforts sur tout le territoire via de l’achat d’espace
publicitaire dans quelques magasines, des relations presse, des salons, de
l’édition sans oublier le plus important : les conférences santé.
Ronan continuera les démarches engagées vers les maisons de santé, de
nouvelles communes et vers les entreprises, avec notre programme 
« Activez votre retraite », car nous savons que l’avenir de la Retraite Sportive
passe par le recrutement des prés ou jeunes retraités.
Pour information, ce sont 600 000 retraités attendus sur le territoire national
d’ici 2040, nous avons donc de nouveaux défis à relever.

Je vous souhaite une belle année sportive 

Marie-Christine Blache
Présidente du CORERS PDL
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COMMUNICATION

Durant la saison 2022-2023, le groupe de travail Communication ne s’est pas
réuni. 
Il est composé de Patrice Juton assisté par les salariés et stagiaires. 
Marie-Christine Blache y a largement participé via les investissements et les
réponses aux médias. 
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Catalogue des activités : Répertoire de toutes les activités proposées par les
clubs. Maquette mise à jour en interne du support existant par notre stagiaire. 
Flyer “Préparation à la retraite” : Présentation de notre service aux entreprises.
Maquette réalisée en interne par notre stagiaire 2022. 
Flyers “SMS” et “Activ’mémoire” : Présentation de ces activités pour recruter de
nouveaux adhérents. Ces flyers sont personnalisés avec les coordonnés du
club et offerts aux clubs proposant l’activité.
Flyer institutionnel : Flyer promotionnel du CORERS. C’est une aide pour le
développement lorsque nous rencontrons les institutions. 
Bons d’essais gratuits : remis principalement lors du forum des seniors
atlantique.
Plaquette des clubs du 44 : Mise à jour de la plaquette regroupant tous les
clubs du 44, indispensable lors du forum des seniors atlantique. Coût partagé
avec le CODERS 44.

 FLYERS 
Ont été créés et/ou revus et imprimés les supports suivants :

KAKEMONO
Dans le but de pouvoir répondre à la demande des clubs, principalement au
moment de la rentrée, nous avons commandé 3 nouveaux kakémonos.

COMMUNICATION VERS LES MAIRIES 
Dans le cadre du plan de relance du CORERS (Cf Développement), notre groupe
de travail a travaillé avec notre agent de développement sur un courrier à
destination des maires disposant du label Villes “sportives” et “Amis des ainés”. 
 

SUPPORTS DE COMMUNICATION PRINT
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 ACHAT D’ESPACE PUBLICITAIRE
Nous avons parié sur l’achat d’espace à la radio
 RCA, Senior actuel, Précom (Groupe Ouest France),
 Grands parents magazine et Femina santé senior 
pour un total de 10 930€. 
.

NEWS CORERS FLASH ET ARTICLES DANS 
VITALITE ET VITAL NEWS (DE LA FFRS) 
Nous essayons de communiquer le plus 
régulièrement possible dès qu’il y a un message 
à faire passer auprès des clubs et des instructeurs. 

RELATIONS PRESSE AVEC EDISSIO
Fort du constat que nous ne disposions pas d’un fichier presse conséquent, nous
avons sollicité une agence de communication spécialisée dans les relations
presse, pour nous accompagner dans notre projet. C’est la 3e année que nous
collaborons avec eux. Nous avons travaillé conjointement à la rédaction de 2
communiqués de presse. Un portail sur notre action sur le développement
durable et l’autre sur la rentrée (parution en octobre 23). Ils se sont chargés de la
mise en page et de la diffusion aux journalistes. Pour faire suite à cette
communication, nous avons des articles/interviews sur : 
∙ France bleu loire océan, maine Sarthe et maine Mayenne
∙ Télénantes 
∙ Le journal Yonnais

L’équivalent en achat d’espace aurait coûté plusieurs milliers d’euros.

Vous pouvez consulter notre page internet Vu dans la presse
(https://www.corers-pdl.fr/copie-de-qui-sommes-nous). 

Statistiques sur la campagne de développement durable : le communiqué de
presse a été lu 207 fois. 832 journalistes sont intéressés par cette information. 149
autres visiteurs ont lu le communiqué.

05AUTRES SUPPORTS DE COMMUNICATION
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 FACEBOOK 
Depuis le 1er trimestre 2022, l’agent de développement est désormais
administrateur en binôme avec l’assistante de direction. 
Le nombre de visites sur la page et le nombre d’abonnés ont progressé
depuis l’exercice président. Seulement par manque de temps, le nombre
de publications baisse. A part 2 ou 3 clubs, aucun club ne nous envoie
d’informations à diffuser sur notre facebook et nous le déplorons.
La meilleure couverture publication : Vidéo sur l’animation Pickleball lors
du Forum des seniors le 24/11/22 avec 502 vues. C’est aussi la plus “likée”
avec 31 interactions. 
Le profil d’un visiteur de notre page Facebook est toujours : une femme, de
+ de 65 ans, localisée en France métropolitaine. Les audiences les plus
fortes sont sur les villes de Trélazé, La Roche sur Yon, Le Mans, Nantes,
Angers, La Flèche, Pontvallain, Brem et Laval.

 

WEB & RESEAUX SOCIAUX
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 LINKEDIN
Notre présence sur les réseaux sociaux est importante, nous devons nous faire
connaître et chaque média représente une ressource pour que de nouveaux
adhérents nous rejoignent. Marlon Guin, notre stagiaire, a créé la page CORERS
en février 2022. Depuis, nos salariés et notre ancien stagiaire s’occupent de la
mise à jour. 
Les chiffres sont en progression mais encore très bas. Nous espérons que les
adhérents des Pays de la Loire s’abonneront en masse à notre page. 

WEB & RESEAUX SOCIAUX
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 SITE INTERNET - www.corers-pdl.fr
La version 3 du site continue à être actualisée et complétée par notre assistante de
direction. Durant la saison, nous avons eu 3105 visiteurs uniques (+10,5% vs saison
dernière) dont 94% sont nouveaux. 63% consultent la page via leur ordinateur
contre 33% sur mobile et 4% sur tablette. Les principales sources de trafic sont :

On remarque que 42% viennent du moteur de recherche par internet (et ne nous
connaissent pas forcément) et 51% directement en tapant www.corers-pdl.fr. Le fait
d’avoir déposé les documents supports de stage sur le site et de demander aux
stagiaires de confirmer leur participation aux stages via également ce biais, a
contribué très nettement à ces très fortes augmentations. 

44% (vs 38% n-11) des visiteurs vont sur la page d’accueil et 45% (vs 30% n-1) vont sur
la formation globale. Nous constatons qu’il y a une réelle saisonnalité et que les
chutes correspondent aux vacances scolaires et aux périodes des ponts pour les
jours fériés.
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DEVELOPPEMENT

Notre objectif, c’est que le CORERS sème des graines, fasse connaître notre
Fédération, tisse des liens avec les acteurs du sport et autres de la région. C’est
un travail de fond et de terrain qui est primordial pour accroître notre visibilité,
notre réseau et ainsi permettre notre développement. 
Ce qui est important c’est que nous sommes une Fédération constituée de
structures solidaires et complémentaires ayant la même vision sur l’avenir.

Cette année, nous avons eu avec nous un stagiaire pendant 3 mois, Colin Brun
en Master 2 management du sport. Il nous aide et permet de gagner du temps
dans toutes les missions différentes du développement, avec un nouveau
projet : partenariat avec l’association SupporTerre dans l’objectif de sensibiliser
les acteurs du CORERS au développement durable et à l’achat responsable de
matériel sportif. 
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2022/2023 2021/2022

Femmes Hommes Femmes Hommes

Loire Atlantique 74% 26 % 74 % 26 %

Maine et Loire 67% 33% 65 % 35 %

Mayenne 64% 36% 63 % 37 %

Sarthe 66 % 34 % 66 % 34 %

Vendée 67% 33% 66 % 34 %

TOTAL CORERS PDL 67% 33% 67 % 33 %

05

Statistiques
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. 44 Vallons de l’Erdre : Depuis 2021, nous avons effectué une séance tous les
jeudis jusqu’en juillet 2023 soit 90 séances.
Bilan : mitigé, ils ont préféré continuer avec une autre structure, trop habitué
au fonctionnement de l’ASD 44. Le CORERS PDL ne sera plus présent sur cette
commune.

. 49 Avrillé : Séances Marche Nordique proposées en accompagnement
jusqu’en février 2023, une fois par semaine. Nous avons également organisé
une journée découverte de l’activité Activ’mémoire avec l’équipe de Trélazé en
2023.
Bilan : Création du club en octobre. Club très bien structuré avec des
personnes déjà formées en FCB et M1. 

. 44 Héric : Ce club de 54 adhérents créé en 2021 a eu besoin
d’accompagnement le 2 mars pour structurer les séances faute d’animateurs
(2 seulement). 
Bilan : très bon groupe qui a réussi à s’adapter en attendant la formation de
nouveaux animateurs. 

L’accompagnement des clubs

. 72 : Arnage : Conférence santé le 23 novembre avec notre partenaire AGIRC
ARRCO.
Bilan : 140 personnes avec une forte demande de création de journées
découvertes. En suspend pour le moment du fait de difficultés d’organisation
et de plannings. Dans l’attente d’un mouvement du CODERS 72.

. 49 : Avrillé : Création du nouveau club cette saison
Bilan : Tout s’est très bien passé. Le club est bien structuré avec beaucoup de
dynamisme. L’objectif est de créer un CODERS 49.

Développement des territoires

15
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. 44 : Vallons de l’Erdre : voir détail page 15 

. 44 : Thouaré-Sur-Loire 
Bilan : Suite conférence santé du 28 mars, avec AGIRC ARCCO, des séances
découvertes ont été proposées tous les lundis jusqu’en juillet. Création du Club
en juillet. Très fier du travail accompli par les bénévoles en si peu de temps. Un
vrai travail d’équipe. Ils lancent les activités Pickleball, Activ’mémoire et
marche nordique.

Conférences santé :
Organisées grâce au partenariat de l’AGIRC-ARRCO (qui regroupe désormais
l’AG2R), elles permettent de nous faire connaître massivement sur un territoire.
En effet, le mailing adressé aux bénéficiaires s’étend dans un rayon de 20 km.
Le relais d’information est assuré localement par la municipalité et/ou les
CODERS et/ou clubs locaux et/ou les partenaires de l’action et/ou l’agent de
développement + le site infolocales.fr assurée par l’assistante de direction. La
démarche est très bien accueillie par les municipalités. 

Des événements et journées découvertes

44 : Nort-sur-Erdre
Bilan : Suite conférence Santé du 21 
mars en partenariat avec l’AGIRC
ARRCO des séances découvertes ont
été proposées tous les jeudis matin soit
5 séances animées par 
notre agent de développement. Un très
bon groupe a été constitué grâce à
l’appui des bénévoles mais
malheureusement la mairie n’a pas
souhaité nous aider à pérenniser nos
actions car nous étions trop proches
d’associations existantes. Nous avons
donc décidé, après plusieurs tentatives,
de stopper et nous concentrer sur
d’autres territoires. A relancer.

16



 23 Novembre : Arnage, Sarthe ( 140 personnes )
 9 Mars : Riaillée, Loire Atlantique ( 40 personnes )
 21 Mars : Nort-sur- Erdre, Loire Atlantique ( 110 personnes )
 28 Mars : Thouaré-sur-Loire, Loire Atlantique ( 130 personnes )

L’objectif du CORERS PDL est de pérenniser cette approche en proposant des
séances découvertes à la suite des conférences. Elles sont l’occasion d’un
rapprochement avec le public intéressé et une sensibilisation accrue à notre projet
FFRS.

Journées découvertes :
Découverte du Pickleball à Nantes (pour le CODERS) le 31 mai, Chaumes-en-retz le
6 janvier et Brem-sur-mer le 16 juin => Bilan : activités créées par la suite dans ces 
2 clubs. 

Avrillé : découverte de l’activ’mémoire
Bilan : création de cette activité.

Formation AGC Pickleball 
30 au 31 mars à la Flèche, animée par notre agent de développement
17 animateurs présents : 8 animateurs avec M2 Tennis, 8 animateurs avec M2
Badminton et 1 animateur avec M2 Tennis de Table.
Bilan : Bon groupe et stage technique et pratique. Ce qui est revenu dans les
commentaires à l’unanimité, c’est que 14 heures ( 2x7 ) sont suffisantes pour cette
formation complémentaire pour des joueurs qui pratiquent déjà des jeux de
raquettes. Cette formation figurera bientôt sur leur livret de formation. Création
d’un support (en ligne sur le site du CORERS d’aide au démarrage de l’activité).

Autres actions du développement
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Maisons Sports-Santé : partenariat avec l’Ufolep 44 pour intervenir sur celle de
Rezé (44) et permettre d’accueillir leurs adhérents sur nos structures.

Bilan : Positif, beaucoup de demandes mais malheureusement pas de clubs
sur Nantes sud. Nous avons donc répertorié tous les clubs proches de ces
maisons pour intervenir la saison prochaine et permettre aux clubs
d’augmenter leurs nombres d’adhérents. La prochaine étape est la prise de
rendez-vous.

Ci2s sport : Groupement d'éducateurs sportifs qui intervient dans le secteur
Grand-lieu & Sud Retz. Ils travaillent avec un public senior mais ils n'ont pas de
structures pour les accueillir.
Bilan : Très bon contact avec un fort potentiel mais pour l’instant rien de
concret. A relancer en septembre. 

Label Villes “Sportive” et “amies des aînés”
Envoi de courriers postales à 30 villes labellisées sportives et/ou amies des
aînés. Un retour positif avec la mairie des Sorinières et Chevrolière. Nous
devrons les contacter en septembre.

Activez votre retraite : 

Le CORERS PDL a décidé de mettre en
place un programme de sensibilisation 
« Activez votre retraite » et se propose
d’intervenir dans les entreprises dans le
cadre du dispositif d’accompagnement à
la retraite qu'elle propose ou qu'elle
envisagerait de mettre en place.

Nos 2 salariés et notre stagiaire ont donc
participé au salon des Comités
d’Entreprise, le 11 mai à Angers, pour faire
connaître nos actions.

18



05
Parmi les exposants et visiteurs nous avons eu des contacts 
intéressants avec :

Bilan : 
Ce premier salon a permis d’établir de nombreux contacts en particulier Restoria
et HOOL. 
Cette participation pourra être envisagée dans les prochaines années pour
renforcer le travail déjà accompli.

Partenariat avec HOOL 
Cette start up propose aux collectivités et CSE ainsi qu'au grand public des
chèques cadeaux solidaires dématérialisés à utiliser sur sa plateforme et qui
permettent de faire un don gratuitement à une association.

Exemple : Vous pouvez acheter un chèque cadeau Décathlon et l’offrir à la
personne de votre choix via cette plateforme. Une partie de la somme est
reversée à une association. Le CORERS fait partie des associations référencées.
C’est une belle opportunité pour nous faire connaître auprès des entreprises et
de permettre à nos adhérents de faire des dons gratuitement tout en faisant du
shopping ou un cadeau pour un proche.

29 juin : Événement Fédération Française du Sport en Entreprise (FFSE)
La saison dernière nous avions créé un groupe de travail avec le CROS et la FFSE
pour démarcher les entreprises. Nous avons pensé à intervenir lors des
événements FFSE pour nous faire connaître.
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Projet sportif fédéral de la FFRS axé sur la formation et l’éco responsabilité
Répondre aux problématiques environnementales du moment
Sensibilisation des adhérents à l’éco responsabilité
Amener de la visibilité à notre fédération

Intervention avec SupporTerre lors de l’interclubs de Loire-Atlantique
34 kilos de matériel collectés pour être revendus à petit prix à la recyclerie du
sport de Nantes (quartier Doulon)
Nomination d’un référent éco énergétique en la personne de notre agent de
développement, Ronan Le Roch.

A Pontchâteau, nous avons participé aux olympiades FFSE avec un stand pour
sensibiliser à la préparation à la retraite des salariés présents.
Bilan : Très intéressant de faire le lien avec la FFSE.

Développement durable : 
Mise en place d’un projet sur le plan de l’Etat : la sobriété énergétique 

Actions :
.  Partenariat avec SupporTerre 

20

Horizon 2023-2024

49 - Saumur, 44 - Nantes Sud et Maine et Loire 

Forum des Seniors Atlantique de Nantes du 23 au 25 novembre, FFSE et Maisons
Sports-Santé 

Continuez à développer des actions pour sensibiliser nos adhérents en
partenariat avec SupporTerre.
Structurer le rôle du référent éco énergétique.
Projet Olympiades : faire le tour des clubs avec une flamme olympique. 
Collectes de matériel sportif au sein des autres CODERS.
Marche éco responsable : ramasser des déchets pendant une randonnée.

Nous allons recruter un nouveau stagiaire pour le 2e semestre pour nous aider sur
ces projets :
L’accompagnement du club de Thouaré-sur-loire 
Développement de territoires : 

Des événements 

Développement durable 

Activez votre retraite
Démarches vers les villes labellisées “sportives” et “amies des aînés” 
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Un bilan que l’on peut considérer globalement comme bon, avec toutefois des
baisses sensibles dans les formations et l’exception qui confirme le règle : la
désaffiliation du club de Sautron pour raison d’insupportabilité de
l’augmentation de la licence, en réalité, un opportuniste prétexte pour masquer
la distance prise depuis un certain temps déjà avec l’esprit et les valeurs de la
retraite sportive, la conviction de l’autosuffisance  et la satisfaction de l’entre-soi.
Quantitativement un coup dur, certes : plus 300 adhérents, soit 13% de nos
effectifs, mais qualitativement, si l’on peut dire, quand on sait par exemple,
qu’aux yeux des dissidents une question essentielle est celle  de savoir combien
doit rapporter la mise de fonds des licences, jusqu’où peut-on parler de réelle
perte ?

Pas au point de remettre en tout cas en cause le bilan et ce qu’il est intéressant
d’en retenir.

Développement
dans le 44

BILAN

ADHESIONS
Le CODERS 44 avec 2380 licenciés pour 16 clubs a enregistré une progression de
14% qui fait que nous sommes pratiquement revenus au niveau d’avant : un
résultat très satisfaisant et surtout rassurant par rapport à l’inquiétude des effets
à retardement redoutés de l’après COVID.



Formation des animateurs

 « Les rendez-vous de l’information »

Le nombre de stagiaires – 92 pour cette saison 2022-2023 - ayant suivi des
formations d’animateur est inférieur à celui de la saison précédente et cette
inflexion touche particulièrement les M2, ce qui, faute d’explications rationnelles,
n’en demeure pas moins un sujet de préoccupation pour l’avenir sur lequel il y
aura lieu de se pencher. 
Quant aux PSC1, initiaux et de recyclage, dont le nombre peut varier du simple au
triple d’une année sur l’autre en fonction des besoins nouveaux ou du calendrier
des renouvellements, ce qui compte c’est de mettre en face une capacité de
réponse, ce qui est le cas grâce au fait que les sessions sont généralement
animées par Claude Paumard, médecin fédéral, comme celle qui a été organisée
le 2 juin pour les clubs de l’ASSCA Pornichet et Mesquer Couleurs.
Il est également intéressant de noter la répartition des charges du coût de la
formation, à savoir : 41% pour la FFRS, 34% pour le CODERS  et  donc un reste de
25% pour les clubs, sachant par ailleurs que le CORERS participe aux frais de
transport au moyen d’une attribution forfaitaire.

Nouvelle appellation en remplacement de celle de la formation continue, ainsi
que choisie par le comité directeur, ces formations à l’initiative du CODERS 44 ne
sont pas réservées aux seuls dirigeants mais, selon les thèmes, ouvertes à tous les
adhérents. Un seul rendez-vous a vu le jour cette année : « les symptômes avant-
coureur de l’AVC », une conférence santé animée par le docteur PAUMARD le 20
juin à Nantes, la seconde portant sur « la prise de la parole en public/animation de
réunions » ayant dû être annulée. 3 sont prévues pour la saison prochaine.

FORMATIONS

Le Forum des seniors de NANTES  du 24 au 26 novembre 

La thalasso

Pour la première année le CODERS avait loué un stand conjoint à celui du
CORERS PDL, ce qui nous a permis d’être plus visible et d’améliorer l’accueil des
visiteurs : 525 en l’occurrence pendant ces 3 jours de salon. Un salon qui a couté
1520 € (dont 400 € de location du stand+ les repas…) et valu 130 h de bénévolat.

Le séjour s’est déroulé le 26 mars à la Baule.

ACTIVITES

22



Vallons de l’Erdre : à l’origine, une conférence santé, l’objectif étant toujours
celui de créer un club. Devant la réticente des pratiquants à l’issu des séances
découverte de s’engager, la décision de stopper les frais a été prise
conjointement entre les présidents du CORERS PDL et du CODERS 44.
Thouaré-sur-Loire : sous l’impulsion de Mme LEMAIRE, d’AGIRC-ARRCO, et
après, la prise en charge de l’encadrement par l’agent de développement du
CORERS et l’accompagnement du CODERS 44 dans la démarche de création,  
le club Retraite Sportive Thouaréenne (RSTH)  est né le 25 juin 23.
Nort-sur-Erdre : une conférence santé animée par le docteur PAUMARD s’est
déroulée le 21 mars. Quant aux retombées à envisager, il semble que ce soit une
autre affaire ... à suivre ...

L’horizon n’en est pas bouché pour autant puisque suite aux courriers envoyés aux
mairies, les communes de La Chevrollière, des Sorinières et de Divatte-sur-Loire
nous ont fait savoir qu’elles s’intéressaient à notre manière d’appréhender le sport
pour les seniors et notre façon de faire. 

En conclusion, et au terme d’une année parfois en demie teinte, il y a lieu de retenir
que les fondamentaux restent solides et que les notes d’espoir que sucitent ces
nouveaux contacts nous rassurent quelque peu et viennent conforter la
dynamique d’action qui a porté ce bilan, comme notre choix de consacrer nos
forces à ces perspectives d’avenir.

DEVELOPPEMENT

La Journée Interclubs
Le club nantais de la RSL a organisé l’interclubs au parc du Grand-Blottereau de
Nantes le 31 mai, sous l’intitulé « Le sport santé en fête ». Les 250 participants ont
pratiqué les différentes activités proposées : randonnée pédestre, marche nordique,
découverte pickleball...auxquelles sont venues s’ajouter l’après-midi la visite des
serres, du plateau floral et des pépinières.
Cette journée a aussi été l’occasion de la tenue d’un stand de collecte de matériels
et vêtements de sport  mis à la disposition de  SupporTerre. 
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24DEVELOPPEMENT 
DU CLUB
D’AVRILLE (49)

Club fraîchement créé (en janvier 2023) à la suite de la Foire d’Angers et de la
conférence santé avec AGIRC-ARRCO. Nous terminons la saison avec 32
inscrits dont 78% de femmes. 65% de nos adhérents ont moins de 69 ans.
Parmi nous, un tiers est déja engagé dans un parcours de formation pour
encadrer des activités. Une FCB et un M1 ont spécialement organisé sur place
pour accélérer le processus de formation.

PRESENTATION

Le Bureau a participé à 2 formations AGC organisées par le CORERS : Google
drive et les demandes de subventions. 

FORMATIONS



Marche Nordique

 Activ’mémoire

 Swin Golf

Parmi les 33 inscrits, 26 adhérents ont participé à plus de 3 sorties.
Au cours de l'année, nous avons effectué 28 sorties avec une moyenne de 15
adhérents par sortie. Nous avons dans notre répertoire 9 circuits d’une
longueur comprise entre 6 et 11 km. 2 animateurs en formation.

2 séances de découverte se sont déroulées à Avrillé mobilisant une quinzaine de
participants. Quelques membres ont été invités chez nos voisins de Trélazé pour
tester. Un animateur d’Avrillé participe avec 2 animatrices de Trélazé à la
préparation à un prochain stage M2. 2 autres candidates vont enclencher le
cursus complet. L’activité se développera dès les prochains mois. 

Une animatrice du 44 a rejoint le club et organisera des séances dès
septembre, bientôt épaulée par un ancien golfeur ayant engagé le cursus.

ACTIVITES

VIE DU CLUB
En interne, nous avons réussi à créer un groupe, à créer des relations amicales et
faire émerger des projets associatifs entre nous, palliant en cela aux difficultés
liées à la saturation de certaines infrastructures sportives publiques. Outre
l’activité bien rodée de Marche Nordique sur notre territoire, nous avons apprécié
la main tendue par nos amis de Trélazé, les conseils prodigués par nos collègues
pour mettre à notre disposition leur(s) expérience(s) et leur connaissance du
territoire Angevin sous tous ses aspects. Nous avons apprécié la disponibilité de la
présidente du CORERS, qui n’a pas ménagé ses efforts pour nous permettre un
démarrage rapide, venant même jusqu'à nous pour animer une séance
d’Activ’mémoire, des salariés du CORERS ainsi que les ambassadeurs disponibles
et patients pour nous expliquer le fonctionnement informatisé de la fédération….
En conclusion nous commençons à prendre nos marques au sein de la fédération
comme de la cité et espérons rapidement arriver à notre vitesse de croisière.
.
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3 groupes en Yoga (20 personnes chacun)
2 groupes en Activ'mémoire (20 personnes chacun)
2 groupes en Gym Douce (30 personnes chacun)

des excursions (Chantiers navals de Saint-Nazaire et Les Sables d'Olonne)
qui ont permis à la centaine de participants de découvrir les clubs du
territoire (Association Sportive des Seniors de la Côte d'Amour et 4AS),
des moments festifs : la traditionnelle Galette de janvier (150 participants), la
fête du club (150 participants), le repas des animateurs, ...
la conférence musicale « si Trélazé nous était conté et chanté » (120
participants).

L'intergénérationnel avec les collégiens d’Angers sur les activités de tennis
de table et de badminton
L'intégration de jeunes volontaires en service civique sur les activités de
rando-balade et Activ'mémoire
L'inclusion avec les les résidents en situation de handicap sur quatre
activités : Gym'douce – activ'mémoire – rando-balade et marche nordique
Pour 2024, nous mettrons un point d'honneur à réaliser la Quinzaine
Paralympique avec les résidents de la Chevalerie.

La Retraite Sportive Trélazéenne est passée de 307 adhérents en 2021-2022 à
362 adhérents en 2022-2023, soit une progression de 18 %. 66% de femmes. 20%
des adhérents ont moins de 64 ans et 20% plus de 75 ans.

Les activités, au nombre de 13, s'étalent du lundi au 
vendredi et certaines ont nécessité la constitution 
de plusieurs groupes, comme par exemple :

Le club a misé sur la formation de 11 nouveaux animateurs (4 en randonnée et 7
en marche nordique), ce qui fait qu'il comprend actuellement 52 animatrices et
animateurs. 5 ont assisté à une formation continue.

Outre l'aspect sportif, le club a développé sur 2022 et 2023 des temps
conviviaux avec :

Les points innovants pour cette année 2022-2023 ont été la création de
partenariats sur la thématique de la solidarité et de l'inclusion :

Enfin, nous avons fait connaissance avec le « petit nouveau » d'Avrillé lors d'une
marche nordique commune le 6 juin 2023.

26DEVELOPPEMENT 
DU CLUB
DE TRELAZE (49)



Participation au forum des associations.
Poursuite du projet intergénérationnel.
Poursuite de l’intégration de jeunes volontaires en service
civique (Allemagne, Autricje) sur leur projet Solidarité
Seniors.
Séances d’informatique toute l’année.
Excursions, randonnées et moments festifs. 
Participation à la quinzaine Paralympique.

PROJETS

CONCLUSION

Le club, très présent sur le
territoire angevin, plaît pour ses
valeurs sportives et humanistes.
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Assemblée générale en octobre à Mayenne

Interclub en mai à Meslay du Maine : 600 participants

Sortie ski en janvier :

Sortie à la journée en octobre : char à voile à Cherrueix (35)

Mise en place de FFRS 360

Sortie à la journée en octobre
Sorties ski en janvier 2024
Journée interclub
Journée des animateurs en mai 2024

Licenciés : 3861, + 5% saison 2021-2022, - 5% saison 2019-2020

La Clusaz : ski de fond, raquettes à neige
Mont-Cenis : ski de piste, raquettes à neige

Projets :

28Développement dans
 le 53
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La saison 2022 / 2023 est à considérer comme une saison réussie. Malgré les
turbulences, les remous provoqués lors de la dernière assemblée générale
fédérale, malgré les incertitudes dues au changement du système
informatique, les dirigeants, les bénévoles des associations et les membres
du CODERS 72 eux-mêmes dirigeants ou animateurs n’ont jamais douté et se
sont investi une fois de plus dans le fonctionnement des associations.

ENCOURAGER LES ASSOCIATIONS AU
DEVELOPPEMENT DE NOUVELLES ACTIVITES.

PERSUADER LES NOUVEAUX ADHERENTS A
DEVENIR DES ACTEURS DU MONDE
ASSOCIATIF.

BILAN

Développement dans 
le 72



05Au 31 août 2022, le CODERS 72 compte dans ses rangs, 2 instructeurs (Josiane
Gillet et Jean-Luc Dournel), 299 animateurs, 19 accompagnants sportifs.
Durant cette saison, 152 personnes ont suivi une formation pour devenir
dirigeants, animateurs en club ou ont suivi une formation continue d’animateur. 
Le CODERS 72 a fait appel au médecin fédéral régional, le docteur Claude
PAUMARD, ce qui a permis de recycler 79 personnes en PSC1. 35 formations
initiales en PSC1 ont été réalisées par l’intermédiaire du CDOS 72 ou de la Croix
Rouge.

En Novembre 2022, le CODERS 72 a servi de support à la conférence santé
organisée par le CORERS PDL à Arnage (72), en partenariat avec l’AGIRC-ARRCO.
140 personnes étaient présentes pour assister à cette information dispensée par
le docteur Paumard. 

Le dynamisme des dirigeants bénévoles des 
clubs Sarthois a été récompensé par la 
création de nouvelles activités, par la label-
lisation SMS des clubs Beaumont-sur-Dême, 
Sablé-sur-Sarthe et La Flèche.

11 séjours, organisés par différents clubs, ont
 eu lieu à la grande satisfaction des participants.

Le CODERS 72 continue d’aider les clubs qui 
axent leur action sur la formation en reversant
 10 € par adhérent qui participe à un stage de 
formation.
Le CODERS a pérennisé la mise en place 
d’une action d’uniformisation de la trans-
mission de documents par la voie informa-
tique pour les inscriptions aux différents stages
 et les demandes de remboursement des frais 
de stage. Le système fonctionne bien sauf pour
 quelques irréductibles. 

Le 21 mars 2023, le CODERS 72 a réalisé, à Sablé, une journée découverte 
des activités « SMS » et « Activ’mémoire » en direction des adhérents 
et animateurs de l’ensemble des clubs Sarthois afin d’encourager la création 
de ces activités dans nos associations. 53 personnes ont participé à cette journée.
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Animer le réseau des clubs et sections affiliées en organisant les
rassemblements et rencontres interclubs ou toutes autres actions
permettant de :

Maintenir le niveau de compétence des encadrants pour garantir la
sécurité des membres et la convivialité des pratiques,
Faire connaître, aux personnes seniors du département de la Sarthe, les
possibilités de :

Préserver sa santé à travers une pratique sportive régulière et
adaptée,
Offrir la possibilité de pratiquer de nombreuses activités physiques et
sportives à moindre coût.

Former ses encadrants bénévoles pour garantir la sécurité des membres et
la convivialité des pratiques

Au sein du CODERS 72, l’activité SMS enregistre une progression de 4%
d’adhérents (sur les 10 clubs proposant cette activité) et l’activité  
Activ’mémoire  +1% d’adhérents (sur 5 clubs) par rapport à la saison précédente.

La Fête de la danse organisée en mai par le Club de la Suze a été une véritable
réussite. Les 10 clubs Sarthois proposant des activités dansées étaient
représentés soit 195 danseuses et danseurs.
Marolles les Brault et Spay ont participés aux actions de la Caravane « Sarthe
Terre de Jeux » par la présentation de différentes activités. 
Pour Marolles les Brault le 25 mars à Beaufay randonnée pédestre, marche
nordique et disc golf ont donné lieu à des démonstrations.
Pour Spay, les 23 et 24 juin, démonstration de marche nordique.

Les clubs ont largement usé des possibilités de communication offertes par le
CORERS PDL, les réseaux sociaux, la presse, la presse radio et télévisée pour
faire connaître les actions locales mises en place.
Les clubs FFRS Sarthois ont participé ou ont contribué à l’organisation d’ une
vingtaine de journées « Portes Ouvertes » ou « FORUMS ». La communication
paye puisque de nouveaux adhérents nous ont rejoints.
Force est de constater que les adhérents anciens ou nouveaux confondent à
tort le monde associatif et les prestataires de service.

Il reste encore beaucoup de chemin à parcourir, de combats à mener afin que
les adhérents osent franchir le pas qui les sépare du statut de consommateurs
à celui de bénévoles, acteurs quotidiens du monde associatif.
Merci à celles et ceux qui par leur engagement, le partage de leur temps, de
leurs compétences, luttent pour que le monde associatif ne disparaisse pas au
profit du professionnalisme sportif.

Le Président en exercice cessera ses fonctions à la fin de la saison 2023/2024,
l’ensemble des clubs sarthois a été informé à eux d’assurer la relève.

Les projets pour la saison à venir :
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Avril 2023, le Président Michel Jehanno a démissionné et une nouvelle
présidente a été élue le 14/04/2023 tout en gardant les membres du bureau.
Hélas, suite à de nombreux débats concernant FFRS360 et l’augmentation de
la part FFRS, des clubs n’ont pas maintenu leur confiance en la FFRS et 5 nous
ont quittés à la fin de la saison 2022/2023, soit une perte de 713 adhérents pour
cette nouvelle saison !!!
Le Comité directeur est conscient que cela va impacter les actions du CODERS
85 mais, fort d’une équipe restructurée, l’arrivée de nouveaux membres et les
projets envisagés, nous comptons relever le défi de maintenir le même
nombre d’adhérents que la saison 2022/2023 soit 6419. 

INTRODUCTION

Avril 20203, création d’un nouveau logo en conformité avec la charte FFRS. 
Le CODERS 85 compte 24 clubs.
2023/2023 : 6419 adhérents vs 2021/2022 : 5542
Si l’on exclut le club des Achards dont c’était la 1ère saison et qui a fini avec un
effectif de 124 adhérents, nous comptabilisons une augmentation réelle de 753
adhérents soit 11.7 % de plus de licenciés dont 67% de femmes et 33%
d’hommes.

BILAN

Développement
dans le 85



Pour les autres clubs, nous comptons une augmentation de licenciés située
entre 4% et 13%. En conclusion, les clubs de Vendée ont su fédérer et amener
des personnes à les rejoindre en proposant des activités qui correspondent au
besoin de nos retraités.

Les clubs de La Roche-sur Yon et St-Jean-de-Monts ont renouvelé leur
demande de labellisation SMS. 
Chantonnay ne reconduit pas sa demande suite à un manque d’animateur.

 
5 activités sont les plus représentées : Randonnée pédestre - Activités
gymniques - Marche nordique - Marche Aquatique Côtière - Activités dansées.
L’Activ‘Mémoire trouve toujours plus de place dans les clubs et des adhérents
suivent la formation d’animateurs. De même pour l’activité pickleball qui
intéresse de plus en plus de clubs.

Un peu moins de demandes de stages que durant la saison précédente mais
tout de même 238 stagiaires validés sur les différents modules. Le CODERS  
compte plusieurs instructeurs : Jean Marie Levey, Dominique Thévenin, Gérard
Vrignon, Nicole Lamazerolles et Pascal Giet qui vient d’être confirmé.

LABEL SMS

ACTIVITES

FORMATIONS
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_Intégration de 3 nouveaux membres
au sein du bureau du CODERS.
_Recherche de 2 autres personnes pour
les dossiers Subventions et Trésorerie.
_Mise en place d’une représentation des
clubs au sein du CODERS dans une
commission (proposition d’actions
concrètes et fédératrices).
_Création d’un nouveau site Internet.
_Mise en place de journées rencontres 
« Animateurs », minimum 2.
_Prospection des magasins, usines, etc…, 
pour mise en place d’une convention de 
partenariat avec le CODERS.
_Création d’un flyer 
_Modification du Règlement Intérieur
du CODERS.
_Revoir nos statuts (après la FFRS et le
CORERS).

PROJETS DÉVELOPPEMENT

Les démarches effectuées la saison
dernière n’ont pas été productives
vers les villes de Montaigu, des
Herbiers, d’Angles….. Nous avions
un réel espoir pour la ville d’Angles
avec qui le CORERS avait bien
avancé mais hélas, les personnes
rencontrées n’ont pas donné suite
malgré l’appui de la Municipalité.
Nous gardons l’espoir qu’elles
changent de décision et qu’elles
reviennent vers nous. Nous allons
œuvrer dans ce sens.



FORMATIONS AGC
(AIDE À LA GESTION DES CLUBS)

Contrairement à ce qui est dit dans le Cid de Corneille : « Nous partîmes
500 mais par un prompt renfort nous nous vîmes 3000 en arrivant au
port ». Nous étions 4 à la constitution de ce groupe de travail et nous
nous sommes très vite retrouvés à 2 et même seul à la fin de la saison
2022-2023.
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Ce groupe, tout d’abord nommé 
« Formation des dirigeants » n’a
pas obtenu, lors de son
lancement, l’adhésion souhaitée,
au motif que nous sortions de la
crise sanitaire, qu’il était trop tôt,
que les responsables
d’associations voyaient d’un
mauvais œil le terme « Formation
des dirigeants ». 

BILAN THEMES RETENUS

Bureautique
Aide au remplissage de la
demande de subvention PSF
Google DRIVE
Conduite de réunion
Assurance
Aide au remplissage 

      « SISPORT»

Nous ne nous sommes pas découragés « Cent fois sur le métier remettons
notre ouvrage ». Nous avons proposé une nouvelle appellation pour ce groupe
de travail « Aide à la gestion des clubs » qui a été accepté par l’ensemble des
membres du comité directeur du CORERS PDL.
Un sondage a été réalisé pour connaître les besoins des clubs. Au vu du résultat
et des suggestions plutôt encourageantes, nous avons élaboré un programme
et même envisagé de faire appel à des intervenants extérieurs pour certaines
thématiques.

2 formations annulées faute de candidat : Aide au remplissage de SiSPORT et
“On y va” : sensibilisation pour les dirigeants des clubs SMS pas encore
référencés.
Le temps de formation à FFRS360 n’est pas intégré dans ce groupe car à la
charge de chaque CODERS.
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Regroupements des instructeurs
Le premier du 5 et 6 janvier à la Pommeraye.  
18 personnes présentes. 

A cette occasion les instructeurs ont reçu une dotation de 545€ pour des clés
USB de sauvegarde. Annick Moinet, instructrice, s’est vue offrir un cadeau pour
sa dernière réunion. Elle a enfin pris sa retraite !

Le second était en 2 temps : les 30 mai et 12 juin sur le thème du passage au
numérique avec les interventions du médecin Claude Paumard en
visioconférence.
L'objectif était de former les instructeurs aux nouveaux outils (enceinte Bose et
webcam). Les dotations ont donc été faites à d’autres occasions pour un
montant de 800€.

Budget global 4362€ (hors dotation de matériel)



04 novembre 2022.6 participants pour 8 inscrits. 

Les 6 et 7 décembre. Animé par un prestataire extérieur, M Alain Sarthou et
notre présidente. 6 participants. Coût 1636€

Bureautique 

Animé par notre assistante de direction et 2 membres du CD. Coût : 534 €

AGC Relations interpersonnelles

AGC Aide au remplissage de la demande de subvention PSF 
S’est déroulée le 27 avril en présence de 6 personnes. Animée par notre
présidente et assistante de direction. Coût : 628€

Google drive
5 sessions en présentiel à Nantes. Animées par notre assistante de direction. Il y
avait entre 3 et 6 personnes par session. Un succès c’est la seule formation qui a
fait le plein.
Coût : 2347€ (hors coût de personnel)

Assurance
Organisée en visio le 14 mars avec Catia VIEIRA (responsable en réglementation
à la FFRS) sur le thème de l'assurance. Les clubs avaient beaucoup de
questions à poser. Bon retour avec 15 participants. Coût : 367€ 

Marche Nordique
Cette formation a eu lieu le 1er mars à La Roche-sur-Yon. Formation au complet
avec 20 inscrits. Groupe hétérogène. Certains venaient pour la sécurité avant
tout, d’autres pour la technique personnelle, d’autres pour l’apprentissage.
Cette formation a été animée par l’instructeur Gérard VRIGNON.
De l’avis général, la remise à niveau dispensée sous forme d’échange, de
rappels des gestes techniques, échauffements, étirements, renforcement
musculaire et nouveauté « Eveil musculaire sous forme ludique » ainsi que les
rappels théoriques sur les mesures sécuritaires sont d’une grande utilité pour
les animateurs qui ont tendance au fil du temps à tomber dans la routine.
Coût : 728€

Disc Golf
Le 2 avril 2023 à La Mothe Achard (85), nous avons organisé une formation
animée par Gérald CHAIGNE, formateur disc golf au club “La Roche Fuzz'yon”
de La Mothe Achard et par l’agent de développement de la Ligue de Flying
disc. Il y avait 10 participants et les retours étaient très bons.
Coût : 893€
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Pickleball
Elle s’est déroulée du 30 et 31 janvier à La Flèche avec 17 participants pour cette
nouvelle activité. Bon taux de remplissage car le stage était ouvert à 16. La
formation a été animée par notre agent de développement, numéro 2 français
dans la discipline. Cette formation interne a permis à quelques clubs de se
lancer dans l’activité. Nous attendons maintenant que ce soit validé sur les
livrets formation des animateurs qui ont participé. Coût : 1884€

L’organisation de ces formations
demande un engagement
important en personnel et en
temps, pour des résultats quelque
peu décevants.
Actuellement, aucun volontaire
pour renforcer le groupe. 
Devons nous une fois de plus
changer l’énoncé de ce groupe de
travail ? Je doute fort du résultat.

10 réalisées et 2 annulées. La
décision suivante a été prise : 
Dorénavant, les formations
concernant l’aide à la gestion des
clubs se feront en fonction des
demandes.
Seul le regroupement des
instructeurs, google drive et la
conduite de réunion sont prévus
pour la saison prochaine. 

CONCLUSION CONSTAT

11059€ vs 8702€ en n-1

BUDGET
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FORMATION

Le groupe de travail Formation s’est réuni 4 fois en visioconférence au cours de
la saison. Il est composé de 3 membres : la responsable formation au CORERS
PDL et au CODERS 85, une instructrice et un instructeur et référent formation
CODERS 53. 

Le travail de la formation demande une attention quotidienne. Le
rassemblement des instructeurs, qui a lieu début janvier, nous permet de
rencontrer les instructeurs et les référents formation pour préparer le
calendrier de la saison suivante et de travailler sur des méthodes
pédagogiques.
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Analyse des statistiques du questionnaire de satisfaction envoyé aux
stagiaires à leur retour de formation avec les supports de stage. 

367 questionnaires complétés pour 679 envoyés (entre le 17 juin 22 et 5 juin 23)
soit un taux de retour de 54%. Le taux de satisfaction moyen est de 8,82.
Les graphiques en annexe confirment cette tendance.

Un membre du groupe a retravaillé le questionnaire en juin. Il est depuis
envoyé aux stagiaires. Il a été envoyé à 99 stagiaires sur les 2 M1 et 4M2 de fin
de saison. Taux de retour de 36%. Stages réalisés sur les sites d’Avrillé, La Flèche
et La Roche sur Yon. A plus de 77% les stagiaires sont très satisfaits du stage en
attribuant la note de 9 ou 10 au stage. Voir le détail en annexe de ce document.

05
la présidente pour les négociations avec les centres et la partie budget.
Les trésoriers pour le suivi régulier (règlement, tableaux de suivis…).
Et bien entendu les référents formations et les instructeurs pour que les
stagiaires soient accueillis au mieux.
La commission formation fédérale (Conseillers techniques) peut être jointe
à tout moment pour répondre aux questions.

Dans le cadre du dossier Formation, plusieurs acteurs interviennent
régulièrement : 

REALISATIONS DU GROUPE DE TRAVAIL
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05Réunion des instructeurs les 5 et 6 janvier
Au programme : Bilan 2022, programmation 2023/24 et méthode pédagogique. 
Il y a eu un second rassemblement le 12 juin. Voir détail dans la rubrique AGC
de ce rapport.

Une dizaine de centres de formation sont sollicités. 

Voici la répartition des stages par département :

44 49 53 72 85

Nombre de stage par site
d'hébergement

20 

15 

10 

5 

0 

HEBERGEMENTS
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51 stages réalisés contre 53 en n-1. Nous avons dû annuler 2 stages M2, 1 Module
1 et 2 FCB faute d’inscrits.
Les activités gymniques ainsi que les activités dansées sont un peu en déclin.
Les nouvelles activités telles que le disc golf, le pickleball ainsi qu’Activ’
mémoire attirent de plus en plus de candidats.

STAGES

FCB AS M1 M2 F
C

Nombre de
stages

25 
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14 instructeurs encadrent les
stages dont 4 des départements
“voisins”. Nous tenons à les
remercier pour leur implication et
leur capacité d’adaptation.

INSTRUCTEURS/TRICES
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STAGIAIRES

52,4% 47,6%

L'ensemble des stagiaires ont été validés. On note le nombre important d'annulations et
d'absences soit 15,7% contre 14,5% l’année dernière, malgré les pénalités mises en place.

42

761 stagiaires validés pour 903 inscrits
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Un taux de remplissage des stages de 84%
La saison dernière nous avons rattrappé le retard de la période covid
Moins de stage 
Un fort taux d’annulation

On dénombre 585 stagiaires ligériens et 176 stagiaires hors région soit un total
de 761 stagiaires formés lors de la saison 2022/2023, comme l’année dernière. 
5 stagiaires sont allées se former hors région, pour un M2 Marche aquatique
côtière, à Arcachon. 

L’année dernière nous comptions 926 stagiaires inscrits dont 233 hors PDL.
Cette différence s’explique par :
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Département
Nombre

d’animateurs
Nombre d’AS

Pourcentage d’animateurs vs
adhérents

44 151 13 7%

49 41 5 12%

53 214 14 6%

72 286 19 12,5%

85 414 40 7%

TOTAL 1106 91 8%

Il y a 44% animatrices et accompagnantes alors que le taux de licenciées est de
67%. Nous avons 1197 animateurs/trices et accompagnants/es soit une
progression de 4%.

ANIMATEURS/TRICES ET ACCOMPAGNANT/ES SPORTIFS

503 animatrices
24 AS

603 animateurs
67 AS
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STAGES
  23-1

PRODUITS CHARGES SOLDE

Prévisions Réalisations Prévisions Réalisations Prévisions Réalisations

TOTAL FCB 14680 12687  14473  9394  207 3293

TOTAL M1 33430 32219 29625 26544  4713 7596

TOTAL M2 72030 69671  62571  63234  9459 6437

TOTAL AS 11100 8517  10703  6773  397 1743

TOTAL FC/MC 17720 17279 15978 14582 1742 2697

TOTAL AGC 0 0  9926 9418 9926 9418

TOTAL 148960 140373 143276 129945 5684 10429

   

STAGES
  22-2

PRODUITS CHARGES SOLDE

Prévisions Réalisations Prévisions Réalisations Prévisions Réalisations

TOTAL FCB 14420 10070 11210 8159 3210 1911

TOTAL M1 18560 11865 17491 12740 1069 -875

TOTAL M2 44110 42592 39939 39335 4171 3257

TOTAL FC 1500 1383 1438 1318 62 65

TOTAL AGC 0 30 1869 3727 -1869 -3697

TOTAL 78590 65940 71947 65279 6643 661

   

TOTAL
  22/23

227550 206313 215223 195224 12327 11089

BUDGET FORMATION
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En janvier 2023, nous avons réétudié les coûts des formations : hébergement,
déplacement afin d'ajuster au plus près à cause de l'inflation et de
l’augmentations des hébergements (+ 10 à 12%).
Pour les charges, le remboursement d'arrhes s'élève à 4 545 € suite aux
annulations. En comparaison, l'an dernier, celui-ci était de 1360 €.
Une seule annulation d’un stagiaire provoque l'annulation d'un stage entier
(Ex. si on passe à 7 stagiaires alors que le minimum est 8). Et une annulation
engendre du travail pour 11 personnes.



Mettre en place la nouvelle formation FIA (Formation Initiale Animateur) qui
répond à la demande des structures et des animateurs. Elle réunit la FCB etle M1.
Elle se déroule pendant 4 jours et permet un gain de temps pour les futurs
animateurs, sans dégrader le contenu qui pouvait être redondant.
La FCB reste en vigueur pour les dirigeants et nous laisserons les CODERS
organiser leur propre formation.
Les préconisations des formations continuent, tout en s’adaptant aux besoins du
terrain et en mettant l’accent sur une nouvelle activité : le pickleball, qui est très
demandée.
Les formations seront visibles dans le nouveau système d’information, FFRS360,
qui va améliorer la faisabilité des inscriptions, des reversements financiers de
l’aide fédérale et surtout les évaluations. Ces dernières nous permettront de faire
des statistiques d’un point de vue fédéral, et de continuer la modernisation des
formations et accompagnement des animateurs. 

Nombre de stages
prévisionnels 23/24

Prévisionnels stagiaires saison 23/24 (si
tous les stages sont remplis à 100%)

FCB 7 140

AS 1 16

M1 7 112

M2 19 304

FC 4 76

FIA 4 64

TOTAL 42 712

03
Pour éviter trop de déplacements pour les stagiaires, nous essayons de programmer
un maximum de disciplines sur notre territoire. Nous organisons également des
formations complémentaires (Aide à la Gestion des Clubs) pour l’amélioration des
pratiques d’animations. Cela permet aux animateurs d’échanger sur leurs
thématiques dans les clubs et de faire un rappel global. Nous avons organisé : disc
golf, Activ’Mémoire, SMS, Activités dansées, Activités Cyclistes, Marche Nordique…
Voir détail dans la rubrique AGC de ce rapport. Nous répondons donc à la demande
des présidents de club et des animateurs.

BILAN

PROJETS
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MEDICAL ET
LABELLISATION

Le sport santé est notre ADN depuis toujours au sein de la retraite sportif.
Notre médecin le docteur Paumard, est notre conseiller pour tout ce qui est
relation avec l'équipe des médecins de notre fédération, en nous indiquant les
nouveautés médicales dans le cadre du sport santé. 
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Le rôle de la Commission médicale est conforté par l’intérêt largement
documenté de l’activité physique pour la santé. L’activité physique est
bénéfique à tout âge et spécialement chez les seniors au service du “bien
vieillir”. Les médecins peuvent la prescrire à leurs patients atteints de
pathologies chroniques selon des modalités bien définies par la Haute Autorité
de Santé (HAS). Tous les seniors sont concernés et doivent être sensibilisés quel
que soit leur état de santé et quelles que soient leurs capacités. Nous avons de
ce fait un rôle important et une mission de santé publique à remplir, d’autant
plus qu’au décours de la pandémie il est nécessaire de rattraper un certain
retard.
Le médecin fédéral participe à la formation des animateurs en M1 (11 sessions
au cours de l’année écoulée), en AS (2 sessions), lors des 2 M2 Activ’mémoire qui
trouve un écho favorable chez nos adhérents et en M2 SMS (permettant
d’accueillir un public de personnes fragilisées par l’âge ou la maladie).
Les conférences santé réalisées en partenariat avec AGIRC-ARRCO (Avrillé,
Thouaré, Nort sur Erdre, Arnage…) ont pour but de sensibiliser les seniors à
l’intérêt de pratiquer une activité physique et de créer de nouveaux clubs.
La formation continue aux gestes de premier secours est assurée par le
médecin fédéral dans les CODERS.
La labellisation des clubs s’inscrit dans cette politique de la promotion de
l’activité physique pour la santé des adhérents, permettant d’acter notre
compétence dans le domaine et en offrant une visibilité aux médecins
prescripteurs qui peuvent ainsi orienter leurs patients vers les clubs.

Nous n'avons qu'un médecin pour couvrir tout le territoire des Pays de la Loire,
ce dernier est très sollicité pour assurer les conférences santé, les recyclages
des Premiers secours et les formations des animateurs. Nous avons décidé de
lui simplifier les déplacements et de mettre en place les interventions de 2h lors
des formations des animateurs en visio-conférence. Pour ce faire, nous avons
doté le médecin et les instructeurs de webcam et d'enceinte haut de gamme.

MEDICAL

MAISONS SPORT-SANTE
Dans le cadre du développement, nous nous rapprochons des maisons Sport-
Santé. Le principe de ces institutions : accueillir les personnes pendant une
durée de 3 mois à 1 an, sous prescription médicale. 
A la fin de leur prescription, les personnes doivent adhérer à d'autres clubs pour
continuer les activités physiques préconisées.
 

PROJETS
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Nombre de
licenciés

Activ’mémoire

Nombre de
clubs proposant

cette activité

Nb animateurs
déclarés

Nombre de formations
organisées en PDL

21/22 22/23 21/22 22/23 21/22 22/23 21/22 22/23

435 711 20 25 59 64 2 2

03

Cette jeune activité commence à bien s’implanter dans les Pays de la Loire. Le
travail sur la mémoire étant l’une des priorités des institutions, il était tout
évident que nous multiplions les efforts pour développer cette activité.

Voici quelques chiffres concernant cette activité :

ACTIV’MEMOIRE

SISPORT
La mission de la commission médical/labellisation est d’inciter et accompagner les
clubs dans leur démarche de référencement sur la plateforme du CROS.
Nous avons travaillé avec notre stagiaire. Nous avons proposé une formation qui
n’a pas eu lieu faute de candidat. A ce jour, ce dossier n’est pas suivi par manque
de temps.

Nous pouvons pallier à ce problème, grâce aux clubs de la FFRS.
En mai et juin 2023, nous avons déjà travaillé avec la maison Sport-Santé de Rezé, où
nous y avons proposé des journées découvertes Activ’Mémoire. Nous avons pu
orienté les personnes vers le club le plus proche de Rezé. Notre ambition est
d'intervenir dans ces maisons, de nous faire connaître. Nous avons élaboré un
processus pour proposer nos activités et ainsi accueillir les personnes ayant besoin
d'une continuité de pratique des activités physiques.  Pour le suivi voir Chapitre
Développement.
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Dénomination Nombre de
clubs

Nombre de clubs
labellisés

Nombre de clubs
référencés APA

CODERS 44 15 4/4 2/4

Club isolé
Trélazé Ne propose pas cette activité

Club isolé
Avrillé Ne propose pas cette activité

CODERS 53 11 2/6 5/6

CODERS 72 15 9/10 6/10

CODERS 85 25 0/5 2/5

Le travail de ce groupe consiste à inciter les clubs à se labelliser.
Dans les Pays de la Loire, nos clubs peuvent prétendre au label 1 SMS et au
référencement APA. Ce dernier se fait via le site www.onyvapaysdelaloire.fr. Il
permet de figurer sur un répertoire dédié aux professionels de santé - pour
diriger leurs patients vers un club associatif proposant des activités physiques
adaptées - et pour le grand public afin de savoir où pratiquer une activité
physique adaptée. Seus les clubs labellisés SMS peuvent prétendre à être
référencés. 
Le label 1 SMS, accordé par la FFRS, est attibué aux clubs pratiquant l’activité
Section Multiactivités Seniors et qui en font la demande auprès de cette
dernière.
60% des clubs qui déclarent l’activité SMS ont obtenu le label (75% en n-1) et
autant pour le référencement. Mais seulement 37% des clubs proposent cette
activité. 

LABELLISATION

Ce dossier n’est plus assez suivi par manque de temps. Pas de budget sur cette
action.

CONCLUSION
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RAPPORT
FINANCIER

Les comptes ont été vérifiés par Mme Martine LEPINAY et Mme Annick
GUILLOU, le 19 septembre 2023. Nous les remercions .
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Augmentation de la part régionale de 2€ sur les adhésions et le nombre
d’adhérents en augmentation de 12 %
Montant des subventions plus élevé que prévu car nous avons eu des
reliquats de l’année antérieure.

Diminution des dépenses de déplacements : Visio, covoiturage … 
Baisse des charges de personnel car nous avions budgété les indemnités
pour le départ de l’ex agent de développement. 

Le résultat prévisionnel présenté lors de la dernière AG prévoyait un équilibre
des comptes.
Le compte de résultat présente un résultat positif de 36 636,58 €. 
Cela s’explique essentiellement par :
Produits :

Charges :

COMPTE DE RESULTAT 
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PRODUITS

Cotisations : 
En 2021-2022, nous  comptions 13 840 licenciés vs 15 505 cette saison soit une
hausse de 12 %.
Autres produits : 
Versements de la FFRS en augmentation car les stages ont repris après
l’interruption dû au covid.
Les subventions représentent 8,8% contre 10,6 % en 21-22. Le montant du PSF a
diminué pour les régions mais a augmenté pour les clubs qui en font la
demande. Voir détail ci-dessous.
Contributions volontaires en nature : réalisation au plus juste des heures de
bénévolat et estimations des salles mises à disposition.

CHARGES

Les charges sont en baisse par rapport à l’année 2021-2022 et au prévisionnel.
Les frais de déplacements sont en diminution grâce aux visios et covoiturage.
Les services extérieurs sont en baisse et ne représentent que 1,5% (vs 6,6% n-1)
car nous avions les dépenses pour les 40 ans de la FFRS.
Les autres services extérieurs représent 69% de nos charges.
La ligne communication/publicité est en hausse avec l’achat d’espace
publicitaire dans plusieurs magazines. Voir détail dans le chapitre
Communication.

Charges de personnel : 65 603 € = connaissent une augmentation de 5% et
représentent 23% des charges.
Nous avons payé 3 salaires pendant un mois et demi plus les indemnités de
départ de l’ex agent de développement. Les salaires et les charges ont aussi
augmenté.
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ACTIF PASSIF
Patrimoine de l'association Ressources financières de l'association

ACTIF IMMOBILISE FONDS PROPRES

Immobilisations incorporelles

15 €
-52.50 €

Fonds propres : Report à nouveau 257 557.94 €

Immobilisations corporelles Résultat de l'exercice 36 636.58 €

Autres immobilisations financières
Autres fonds associatifs : Subventions

d'investissement
0

Total actif immobilisé -37.50 € Total fonds propres 294 194.52 €

ACTIF CIRCULANT DETTES

Créances 5 895.04 € Emprunts et dettes accumulées 0

Disponibilité / Trésorerie 272 485.94 € Fournisseurs et comptes rattachés 619.50 €

Charges constatées d'avance 34 073.46 € Fiscales et sociales (cotisations sociales à régler) 1 907.92 €

Total actif circulant 312 416.94 € Produits constatés d'avance 15 695.00 €

  Total dettes 18 222.42 €

TOTAL ACTIF 312 416.94 € TOTAL PASSIF 312 416.94 €

2 ans de salaire et charges : 61 857 € X 2 = 123 714 €
1 année de fonctionnement : 229 000 €
Réserve pour avance arrhes hébergement : charges constatées d’avance :
30 000 € 

Total actif-passif : 312 416,94 € contre 280 881,76 € en 21-22.

ACTIF
Immobilisation financière : 15 € (action Crédit Mutuel), 52,50 € (caution Mon
Hangar pour le stockage du matériel).
Créances = 5895,04 € : subvention PSF 2023 répartie pour 5 500 € de
septembre à décembre 23 et factures pour absence formation.
Trésorerie : 272 485,94 €
Charges constatées d’avance : 34 073,46 € d’arrhes pour les hébergements de
la saison 2023-2024.

PASSIF 
Fonds propres : 294 194,52 €
Dettes fournisseurs : factures d’août 23 
Charges sociales d’août : 1907,92 €
Produits constatés d’avance : 15 695 € arrhes des stages versés par la FFRS et
enregistrés sur télémat avant le 1er septembre.

Nous devons avoir des fonds propres équivalent à :

Soit un total de 382 714 € or notre actif n’est que de 294 194,52 €.

BILAN
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Produits : 
Nous devrions avoir moins de subvention durant cette année sportive : nous les
diminuons de moitié d’où la somme de 12700 € au lieu de 28100 €
Nous prévoyons une perte d’adhérents : nous avons 5 clubs qui sont partis dans
les Pays de la Loire, nous estimons que nous aurons 13000 adhérents contre
15500 la saison précédente : 65000 €. Les reversements fédéraux seront moins
importants car nous avons prévu moins de stages en 2023-2024.
Notre report à nouveau que nous avons estimé à 30000 €.
Nous estimons une diminution de produits d’environ 13000 €. 

Charges : 
Nous envisageons de renouveler du matériel pour les instructeurs et les
salariés.
Une augmentation des hébergements (ex : Clisson) est prévue soit une
prévision de 15600 € d’augmentation, malgré une diminution du nombre de
stages.
Nous aurons une hausse d’impôt : suite aux salaires. Notre agent de
développement fera 35h par semaine dès septembre (au lieu de 30h hebdo).
Nous prévoyons également une augmentation des salaires face à l’inflation
galopante, soit 75000 € contre 65000 € la saison précédente.
Nous estimons également une augmentation des charges exceptionnelles à
2000 €.

=>Soit une augmentation de 24 000 € de charges en 2023-2024.

BUDGET PREVISIONNEL
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Charges
Réalisé Prévisionnel

Produits
Réalisé Prévisionnel

22-23 23-24 22-23 23-24

60 - Achat 10 699,00 € 12 500,00 €
70 - Vente de produits finis,
prestations de services,
marchandises

8 904,00 € 9 000,00 €

61 - Services extérieurs 4 446,00 € 5 600,00 € 74 - Subventions d'exploration 28 100,00 € 12 700,00 €

62 - Autres services
extérieurs

200 252,00 € 210 000,00 €
75 - Autres produits de gestion
courante

287 298,00 € 260 000,00 €

63 - Impôts et taxes 654,00 € 2 000,00 €
Dont
  cotisations

77 783,00 € 65 000,00 €

64 - Charges de
personnel

65 603,00 € 75 000,00 € 76 - Produits financiers 1 181,00 € 1 800,00 €

65 - Autres charges de
gestion courante

7 392,00 € 7 500,00 € 77 - Produits exceptionnels 29,00 € 100,00 €

     
78 - Reprises sur amortissements et
provisions

  30 000,00 €

67 - Charges
exceptionnelles

1 430,00 € 2 000,00 € 79 - Transfert de charges 1 602,00 € 1 000,00 €

TOTAL DES CHARGES 290 477,00 € 314 600,00 €
TOTAL
  DES PRODUITS

327 113,00 € 314 600,00 €

86 - Emplois des
contributions volontaires
en nature

  194 000,00 €
87 - Contributions volontaires en
nature

  194 000,00 €

Mise à disposition
gratuite de biens et
prestations

53 971,00 € 54 000,00 € Prestations en nature 53 971,00 € 54 000,00 €

Personnel bénévole 137 037,00 € 140 000,00 € Bénévolat 137 037,00 € 140 000,00 €

TOTAL DES CHARGES 481 484,00 € 508 600,00 €
TOTAL
  DES PRODUITS

518 121,00 € 508 600,00 €
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Annexes







Situation des clubs : label SMS
et référencement



Détail des résultats des questionnaires envoyés
aux stagiaires



Actif
N N-1

Brut Amortissements Net Net

Actif Immobilisé

Immobilisation
Incorporelle

0,00 € 0,00 €

Immobilisation
Corporelle

- Terrain 0,00 € 0,00 € 0,00 €

- Construction 0,00 € 0,00 € 0,00 € 0,00 €

- Matériel 0,00 € 0,00 € 0,00 € 0,00 €

Autres
Immobilisations
Financières

- Participation 0,00 € 0,00 €

- Titres 15,00 € + 15,00 € +

- Prêts 0,00 € 0,00 €

- Cautions -52,50 € + 0,00 €

Total 1 -37,50 € 15,00 €

Actif Circulant

Créances 5 895,04 € + 3 304,99 € +

Disponibilité
Trésorerie

272 485,94 € 247 110,29 €

- CREDIT MUTUEL
cc

0,00 € 0,00 €

- CREIT MUTUEL
livret A

0,00 € 0,00 €

- CM NANTES cc 70 926,46 € 46 731,54 €

- Livret A CM
NANTES

201 559,48 € 200 378,75 €

Charges
Constatées
d'Avance

34 073,46 € + 30 777,75 € +

Total 2 312 454,44 € 281 193,03 €

Total général 312 416,94 € 281 208,03 €

Passif N N-1

Fonds Propres

Fonds Propres
Sans Droit de
Reprise

0,00 € 0,00 €

Fonds Propres
Avec Droits de
Reprise

0,00 € 0,00 €

Réserves 0,00 € 0,00 €

Report à nouveau 257 557,94 € 267 447,61 €

Excédent ou
Déficit

36 636,58 € -9 889,67 €

Situation Nette 294 194,52 € 257 557,94 €

Subvention
d'Investissement

0,00 € 0,00 €

Total 1 294 194,52 € 257 557,94 €

Fonds Reportés 0,00 € 0,00 €

Total 2 0,00 € 0,00 €

Provisions 0,00 € 0,00 €

Total 3 0,00 € 0,00 €

Dettes

Emprunts auprès
d'établissements

0,00 € 0,00 €

Emprunts et
Dettes
Financières
Diverses

0,00 € 0,00 €

Dettes
Fournisseurs

619,50 € + 203,89 € +

Dettes Fiscales et
Sociales

1 907,92 € + 1 826,20 € +

Dettes
Immobilisations

0,00 € 0,00 €

Autres Dettes 0,00 € 0,00 €

Produit Constatés
d'Avance

15 695,00 € + 21 620,00 € +

Total 4 18 222,42 € 23 650,09 €

Total général 312 416,94 € 281 208,03 €

BILAN DETAILLE



COMPTE
  DE RESULTAT

du 01/09/2022 au 31/08/2023

Compte de résultat
Prévisionnel 22-23 Exercice N Exercice N-1

PRODUITS D'EXPLOITATION

Cotisations 68 000,00 € 77 783,00 € 41 644,00 €

Ventes de biens
  et services

1 200,00 € 4 717,55 € 10 093,57 €

Ventes de biens   357,60 € 0,00 €

Ventes de
  prestations de service

  4 359,95 € 10 093,57 €

Produits de
  tiers financeurs

18 300,00 € 28 330,00 € 32 918,00 €

Concours publics
  et subventions d'exploitation

  28 100,00 € 28 150,00 €

Etat: PSF   12 000,00 € 15 400,00 €

- Région(s)   14 600,00 € 8 700,00 €

 Organismes sociauX :  CARSAT   1 500,00 € 4 050,00 €

Ressources liées
  à la générosité du public

  230,00 € 768,00 €

- Mécénats   230,00 € 768,00 €

Contributions financières   0,00 € 4 000,00 €

Autres produits 229 000,00 € 213 471,41 € 212 709,60 €

Total I 316 500,00 € 324 301,96 € 297 365,17 €

CHARGES D'EXPLOITATION      

Achats de
  marchandises

12 550,00 € 5 868,29 € 5 144,69 €

Autres achats et
  charges externes

220 000,00 € 209 529,04 € 238 819,89 €

Achat   4 830,79 € 1 590,64 €

 - Achats d'études et de presta services   1 589,19 € 352,00 €

 - Fournitures entretien et petit équip. 3 241,60 € 1 238,64 €

Services extérieurs   4 446,08 € 20 341,06 €

- Locations   3 634,20 € 2 130,34 €

- Entretien et
  réparation

  212,52 € 372,40 €

- Assurance   599,36 € 599,36 €

- Documentation   0,00 € 337,26 €

 - Divers (40 an FFRS)   0,00 € 16 901,70 €

Autres services
  extérieurs

  200 252,17 € 216 888,19 €

- Publicité, publication   12 937,97 € 5 075,63 €

- Déplacements,
  missions

  185 395,28 € 210 181,70 €

 - Frais postaux et télécom   939,04 € 692,40 €

- Services
  bancaires, autres

  979,88 € 938,46 €

Impôts, taxes et
  versements assimilés

750,00 € 653,95 € 702,86 €

Salaires et
  traitements

77 000,00 € 42 615,66 € 39 018,62 €

Charges sociales   22 827,57 € 17 255,87 €

Autres charges 6 600,00 € 7 552,00 € 6 783,79 €

Autres charges
  de gestion courante

  7 392,00 € 6 713,79 €

Autres charges
  de personnel

  160,00 € 70,00 €

Total II 316 500,00 € 289 046,51 € 307 725,72 €

1. RESULTAT
  D'EXPLOITATION (I-II)

  35 255,45 € -10 360,55 €

COMPTE DE RESULTAT DETAILLE



PRODUITS
  FINANCIERS :

Prévisionnel 22623 Réalisé N Réalisé N-1

Autres intérêts et produits assimilés 400,00 € 1 180,73 € 386,42 €

Reprises sur prov, transferts de charge   1 601,66 € 1 140,06 €

2. RESULTAT FINANCIER (III-IV)   2 782,39 € 1 526,48 €

3. RESULTAT COURANT avant impôts (I - II + III - IV) 0,00 € 38 037,84 € -8 834,07 €

PRODUITS EXCEPTIONNELS :      

Sur opérations de gestion   28,74 € 194,40 €

Total V 0,00 € 28,74 € 194,40 €

CHARGES
  EXCEPTIONNELLES :

     

Sur opérations de gestion   1 430,00 € 1 250,00 €

Total VI   1 430,00 € 1 250,00 €

4. RESULTAT EXCEPTIONNEL (V - VI)   -1 401,26 € -1 055,60 €

Total des produits (I + III + V) 316 900,00 € 327 113,09 € 299 086,05 €

Total des charges (II + IV + VI + VII + VIII) 316 900,00 € 290 476,51 € 308 975,72 €

EXCEDENT OU DEFICIT   36 636,58 € -9 889,67 €

CONTRIBUTIONS
  VOLONTAIRES NATURE

  0,00 €  

Dons en nature   0,00 € 7 786,00 €

Prestations
  en nature

  53 971,00 € 37 250,00 €

Bénévolat   137 036,64 € 122 097,40 €

TOTAL 180 000,00 € 191 007,64 € 167 133,40 €

CHARGES
  DES CONTRIBUTIONS VOLONTAIRES 

   

Secours
  en nature

  0,00 € 7 786,00 €

Mise à disposition gratuite de biens   53 971,00 € 37 250,00 €

Prestations
  en nature

  0,00 € 0,00 €

Personnel bénévole   137 036,64 € 122 097,40 €

TOTAL 180 000,00 € 191 007,64 € 167 133,40 €

Résultat
  : 

0,00 € 36 636,58 €


